



OEA Escuela de GOBIERNO



# MÁS CANDIDATAS

CURSO DE FORTALECIMIENTO DE  
HABILIDADES PARA CANDIDATAS ELECTORALES

Thelma King

Panamá





## 2. Inauguración del Curso

18 de Febrero de 2019, 9:00 horas – 10:00 horas

Ciudad de Panamá

### Programa preliminar

9:00 h	<p><b>Inauguración del Curso</b></p> <p><b>Intervienen:</b></p> <ul style="list-style-type: none"><li>• Liriola Leoteau, Directora del INAMU, Panamá</li><li>• Embajadora Carmen Moreno, Secretaria Ejecutiva de la Comisión Interamericana de Mujeres de la OEA</li><li>• Representante del Tribunal Electoral, Panamá</li></ul>
10:00 h	<p><b>Receso</b></p> <p><b>Lugar:</b> Hotel Wyndham Panamá Albrook Mall</p>

## 2.1 Clausura del Curso

22 de febrero de 2019, 13:00 horas – 14:00 horas

Ciudad de Panamá

### Programa preliminar

13:00 h	<p><b>Almuerzo de gala</b></p> <p><b>Lugar:</b> Hotel Wyndham Panamá Albrook Mall</p>
14:00 h	<p><b>Cierre y entrega de diplomas</b></p> <p><b>Intervienen:</b></p> <ul style="list-style-type: none"><li>• Embajadora Carmen Moreno, Secretaria Ejecutiva de la Comisión Interamericana de Mujeres de la OEA</li><li>• Representante del INAMU</li><li>• Representante del Tribunal Electoral</li></ul>



# BIOGRAFÍAS

Conoce más sobre el equipo docente, las ponentes  
de alto nivel y las candidatas  
que participan del curso

## 3. Docentes

### Organización de una campaña electoral

#### Ricardo Solari

Economista (de la Universidad de Chile), con una maestría de la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Flacso), lleva 30 años trabajando en el ámbito de políticas públicas, reformas laborales, fondos de pensiones, empleo y otros temas que preocupan a los ciudadanos del mundo. Su interés se ha centrado en América Latina: colaboró con el Centro de Estudios Públicos (CEP), ha sido consultor de la Cepal y asesor del Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Viaja con frecuencia dentro y fuera de Chile, y le sigue el pulso a la política criolla.

Fue ministro del Trabajo de Ricardo Lagos y jefe de la primera campaña electoral de la presidenta Michelle Bachelet (2006 – 2010). Fue dirigente de la Federación de Estudiantes Secundarios (Feses), participó activamente en la campaña del No y en la elección de Aylwin. Bajo su mandato fue subsecretario del Ministerio Secretaría General de la Presidencia y durante el de Eduardo Frei, director del Banco del Estado.



### Comunicación política con enfoque de género

#### Virginia García



Virginia García Beaudoux es Doctora en Psicología, especialista en comunicación y psicología política. Es profesora de “Campañas Electorales, Propaganda y Opinión Pública” en la Universidad de Buenos Aires, Investigadora de CONICET, codirectora del Centro de Opinión Pública de la Universidad de Belgrano, Consultora del PNUD, IDEA Internacional y del NIMD para capacitaciones en comunicación política para funcionarios de gobierno, candidatos y mujeres líderes. Dicta cursos de posgrado en programas de Comunicación Política del ICPS de la Universidad Autónoma de Barcelona, la Universidad Complutense de Madrid, el Instituto Universitario Ortega y Gasset de Madrid; y el Máster en Asesoramiento de Imagen y Consultoría Política de la Universidad Camilo José Cela.

Directora de Communicatio, consultora en comunicación estratégica, asesora a gobiernos, políticos, partidos y candidatos. Es fundadora del blog #LiderarConTacones y autora de 11 libros y numerosos artículos en comunicación política. Recientemente ha publicado ¿Quién teme el poder de las mujeres? Bailar hacia atrás con tacones altos (Grupo 5, Madrid), una obra que deja entrever las dificultades por las que las mujeres deben pasar en un masculinizado mundo de la consultoría y la política.

## Simulación de un debate electoral

### Carlos Cornejo

Es comunicador social con especialidad en Periodismo por la Universidad de Lima. Es conductor del programa de Radio “Escuela Abierta” en Radio Exitosa. Fue conductor del noticiero “D6a9” y del noticiero “Ndirecto” de Canal N, así como diversos programas periodísticos en Radio San Borja. Cuenta con más de trece años de experiencia en la conducción de programas en televisión y radio.

Cursa la Maestría en Ciencia Política y Gobierno de la Pontificia Universidad Católica del Perú y se ha desempeñado como director del Área de Asuntos Públicos y Comunicaciones del IDEHPUCP. También es docente en la Universidad Peruana de Ciencias Aplicadas (UPC) y fue corresponsal en el Perú de Radio Nederland de Holanda. Actualmente dirige la Agencia de Noticias y Comunicación La Factoría.



## Habilidades de negociación

### Silverio Zebral



Silverio Zebral Filho se desempeña como jefe de la Unidad de Innovación Gubernamental y Coordinador del Mecanismo de Cooperación Interamericana para la Gestión Pública Efectiva (MECIGEP) de Departamento para la Gestión Pública Efectiva de la Organización de los Estados Americano (OEA). Antes de juntarse a la OEA, ha servido como economista-senior del Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES), coordinador ejecutivo del Centro de Estudios en Reforma del Estado de la Fundación Getulio Vargas (FGV). Ha acumulado más de 25 años de experiencia como consultor-senior para instituciones de desarrollo internacional y fundaciones políticas internacionales.

En estas capacidades, ha liderado más de 50 misiones técnicas de apoyo a más de 20 gobiernos nacionales de América Latina, Asia y África en materia de gobernanza pública e innovación gubernamental. Es profesor invitado en cursos de posgrado en economía, ciencia política, política y liderazgo público en universidades de Estados Unidos, Europa y América Latina. Tiene un Maestría en Desarrollo Internacional por The Graduate Institute for International and Development Studies (Ginebra), una Maestría en Gerencia Política por The Graduate School of Political Management at The George Washington University (Washington, DC) y un MBA por IE Business School (Madrid). Es egresado del Programa Avanzado de Negociación y Resolución de Conflictos de la Harvard Law School.

## Agenda para la igualdad de género y los derechos de las mujeres en las Américas

### Marta Martínez

Desde 2011 se desempeña como consultora especialista en derechos políticos de las mujeres y democracia en la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM) de la Organización de Estados Americanos (OEA). Actualmente trabaja en temas de paridad política, violencia contra las mujeres en la vida política y formación para el liderazgo de candidatas electorales.

Anteriormente, ha ocupado el cargo de Responsable del Programa de Igualdad de Género de la Consejería de Interior del Gobierno de Cataluña (España). De 2007 a 2010 fue Secretaria de Organización de Mujeres con Iniciativa, una organización política dedicada a promover los derechos de las mujeres ante las instituciones de gobierno españolas y europeas; y en esa capacidad fue Coordinadora del Observatorio de Género de los Verdes Europeos. Tiene una licenciatura en Ciencias Políticas y de la Administración por la Universidad Autónoma de Barcelona y ha cursado estudios de posgrado en Gestión Pública en la Universidad Pompeu Pabra.

## Fortalecimiento de habilidades para el liderazgo político con enfoque de género

### Diane Garza



Diane Garza se especializa en acelerar el cambio en líderes emergentes, millennials y las mujeres para ayudarlas a alcanzar su máximo potencial a través del desarrollo del liderazgo, el coaching y el emprendimiento social. Ella es la directora ejecutiva y fundadora de iCatalyze, una empresa dedicada a ofrecer talleres y programas personalizados de desarrollo del liderazgo, coaching grupal y coaching individual, sirviendo como catalizador para aumentar la confianza y el rendimiento en los individuos, equipos y organizaciones.

Diane cuenta con amplia experiencia académica en la Universidad de Georgetown con enfoque especial en el aprendizaje adulto para maximizar el impacto de los talleres y actividades. Por una década se ha enfocado en diseñar e impartir programas de desarrollo de liderazgo transformacional de Georgetown para líderes latinoamericanos de los sectores público, privado y sin fines de lucro, incluyendo el Programa de Innovación y Liderazgo en el Gobierno y el Programa de Liderazgo para la Competitividad Global. Ha impartido cursos y charlas a legisladores, alcaldes, directores de instituciones públicas, empresarios, emprendedores, jóvenes científicos y mujeres líderes, entre otros grupos. Comprometida con el impacto social y la innovación, ha apoyado a más de 350 líderes jóvenes líderes en el desarrollo de proyectos sociales que ahora afectan a más de 2,5 millones de personas al año en Iberoamérica.

Cuenta con una Licenciatura en Gobierno con Especialización en Teología de la Universidad de Georgetown y una Maestría en Responsabilidad Social de la Universidad de Anáhuac en México. Tiene una Certificación en Coaching de Liderazgo de la Universidad de Georgetown. Además, Diane tiene un Certificado de la Escuela de Gobierno John F. Kennedy de la Universidad de Harvard sobre el "El Arte y la Práctica del Liderazgo". Ha sido nombrada una de las "Líderes del Futuro" de Washington DC por la revista Latino Leaders y aparece como "Mujer de la Semana" en CNN en Español.

## 4. Ponentes del coloquio “Navegar una campaña electoral siendo mujer”

### Carolina Tohá

Política chilena afiliada al Partido por la Democracia (PPD), colectividad de la que fue su primera Presidenta, entre agosto de 2010 y junio de 2012. Durante 1999 integró el Comité Ejecutivo de la Campaña Presidencial del candidato Ricardo Lagos Escobar.

En diciembre de 2001 fue electa Diputada independiente del Pacto Concertación de Partidos por la Democracia para el período 2002-2006. Integró la Comisión Permanente de Economía; la Comisión de Educación, la Comisión de Cultura, la Comisión de Deportes y Recreación; la Comisión de Gobierno Interior; y la Comisión Especial de la Juventud.

En diciembre de 2005 fue reelecta diputada, por el mismo Distrito N° 22, Comuna de "Santiago", Región Metropolitana, período 2006-2010; integró la Comisión Permanente de Gobierno Interior; la de Educación; de la Comisión Especial de Libertad de Expresión y Medios de Comunicación; y de la Comisión Especial de la Desigualdad y Pobreza. El 12 de marzo de 2009 fue nombrada Ministra en el Ministerio Secretaría General de Gobierno, por la Presidenta Michelle Bachelet.



### Minou Tavárez Mirabal



Presidenta del partido Opción Democrática, filóloga, profesora y política dominicana. Minou Tavárez Mirabal ha sido diputada nacional en tres períodos (de 2002 a 2016). Se desempeñó como viceministra de Relaciones Exteriores en el periodo 1996-2000. Es fundadora y presidenta del partido Opción Democrática (OD). Fue candidata a la presidencia de la República por los partidos Alianza por la Democracia (APD) y Opción Democrática (OD) en las elecciones dominicanas del 2016.

De 2013 a 2016 fue elegida Presidenta de Parlamentarios para la Acción Global (PGA), la más grande organización mundial de parlamentarios democráticamente elegidos.

Es autora de los libros "El Camino que Traigo Conmigo" (2011) y "Mañana te escribiré otra vez. Minerva y Manolo, cartas" (2013) que recoge y contextualiza la correspondencia entre sus padres los héroes nacionales dominicanos Minerva Mirabal y Manolo Tavárez Justo.

## Carmen Moreno Toscano

Carmen Moreno, internacionalista y diplomática, empezó su carrera sobre los derechos de las mujeres y la igualdad de género como miembro de la Delegación de México ante la Primera Conferencia Mundial de la Mujer (1975). Desde entonces ha trabajado como la Embajadora de México en Costa Rica y Guatemala, así como la Representante Permanente de México ante la Organización de los Estados Americanos (OEA).

En 2003, Carmen Moreno fue nombrada por el Secretario General de la ONU como Directora del Instituto de Investigaciones y Capacitación de las Naciones Unidas para la Promoción de la Mujer (UN-INSTRAW, ahora parte de ONU Mujeres). En julio de 2009, Carmen Moreno fue nombrada Secretaria Ejecutiva de la Comisión Interamericana de Mujeres (CIM), posición que ocupa actualmente.



## 5. Candidatas:

<b>Agapita del Carmen Torres Martínez</b>	Candidata independiente a la Alcaldía de Montijo, Provincia de Veraguas.
<b>Ana Edelis Méndez González</b>	Candidata por el Partido Revolucionario Democrático (PRD) a Representante de Corregimiento de la ciudad de Arraiján, Provincia de Panamá Oeste.
<b>Argelis Maridena Ospino Batista</b>	Candidata a Diputada por el Frente Amplio por la Democracia (FAD), de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá.
<b>Carmen María Guerra de Trujillo</b>	Candidata a Diputada por el Partido Panameñista, de la ciudad de David, Provincia de Chiriquí.
<b>Carmen Nadine Barrios Jaén</b>	Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá, por el Movimiento Liberal Republicano Nacionalista (Molirena).
<b>Dilcia Esther Mitre Acosta</b>	Candidata independiente a la Alcaldía de Atalaya, provincia de Veraguas.
<b>Dileyka Rodríguez</b>	Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá, por el Frente Amplio por la Democracia (FAD).
<b>Elys Maria Rios Miranda</b>	Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Boquete, provincia de Chiriquí, por el Partido Revolucionario Democrático (PRD).
<b>Elzebir Tapia Visuetti</b>	Candidata a la Alcaldía de Aguadulce, provincia de Coclé, por el Frente Amplio por la Democracia (FAD).
<b>Enelfina Kantule de Solís</b>	Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de San Blas, provincia de Guna Yala, por el Cambio Democrático.
<b>Enilda Nayarís Ponce Delgado</b>	Candidata a la Alcaldía de Río Hato, provincia de Coclé, por el Cambio Democrático.
<b>Ericka Lisbeth Sánchez</b>	Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Antón, Provincia de Coclé, por el Partido Popular.
<b>Flor Isabel Brenes Medina</b>	Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de San Blas, provincia de Guna Yala, por el Partido Revolucionario Democrático (PRD).
<b>Genneva Michell Melendez Escala de Morcillo</b>	Candidata a Diputada por el Partido Alianza, de la ciudad de Arraiján, Provincia de Panamá Oeste.

<b>Gisell Oderay Aguilar Bazán</b>	<b>Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá, por el Partido Alianza</b>
<b>Ibeth Navas</b>	<b>Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Antón, Provincia de Coclé, por el Partido Revolucionario Democrático (PRD).</b>
<b>Iraiza Magaly Robinson de Carmí</b>	<b>Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Panamá, provincia de Guna Yala, por el Partido Panameñista.</b>
<b>Irene Esther Brown Chavarría</b>	<b>Candidata independiente a Diputada, de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá.</b>
<b>Itzel del Carmen Villareal Busto de Vargas</b>	<b>Candidata independiente a Diputada, de la ciudad de Chanquinola, provincia de Bocas del Toro.</b>
<b>Jacqueline Esther Hurtado Payne</b>	<b>Candidata a la Alcaldía de ciudad de Panamá, provincia de Panamá, por el Partido Popular.</b>
<b>Janyeline Johana Sanchez Flores</b>	<b>Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Chitré, provincia de Herrera, por el Partido Revolucionario Democrático (PRD).</b>
<b>Johana Yariza González Miranda</b>	<b>Candidata independiente a la Alcaldía de Gualaca, provincia de Chiriquí.</b>
<b>Karen Elena Caballero Morrison</b>	<b>Candidata independiente a la Alcaldía de David, provincia de Chiriquí.</b>
<b>Liliana Esther Boya González De Rodríguez</b>	<b>Candidata independiente a la Alcaldía de Boquete, provincia de Chiriquí.</b>
<b>Linda Cecilia Castillero Meléndez</b>	<b>Candidata a Diputada por el Partido Revolucionario Democrático (PRD), de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá.</b>
<b>Linda Lizeth Loo Guerra</b>	<b>Candidata independiente a Diputada, de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá.</b>
<b>Liska Yavel Núñez Rodríguez</b>	<b>Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Colón, provincia de Colón, por el Movimiento Liberal Republicano Nacionalista (Molirena)</b>
<b>Marlene Elizabeth Sánchez Gongora</b>	<b>Candidata a Diputada por el Frente Amplio por la Democracia (FAD), de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá.</b>

<b>Marleny Eduvigis Villamil Rodríguez</b>	<b>Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá Oeste, por el Partido Alianza.</b>
<b>Nilva Emerita Gongora Meneses</b>	<b>Candidata a Diputada por el Frente Amplio por la Democracia (FAD), de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá.</b>
<b>Roxana Marivel Cedeño</b>	<b>Candidata independiente a la Alcaldía de Changuinola, provincia de Bocas del Toro.</b>
<b>Sheila Odilka Jordán Anria</b>	<b>Candidata independiente a la Alcaldía de Río de Jesús, provincia de Veraguas.</b>
<b>Siria Noemí López González</b>	<b>Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Aguadulce, provincia de Coclé, por el Partido Revolucionario Democrático (PRD)</b>
<b>Tebia Alejandra Flores López</b>	<b>Candidata a la Alcaldía de la ciudad de Calobre, provincia de Veraguas, por el Partido Alianza</b>
<b>Vianca Ivet de Baloco</b>	<b>Candidata independiente a Diputada, de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá.</b>
<b>Wendy Goodridge de Lazo</b>	<b>Candidata a Diputada por el Movimiento Liberal Republicano Nacionalista (Molirena), de la ciudad de Panamá, provincia de Panamá.</b>
<b>Yani Yaneth González Peralta</b>	<b>Candidata a la Alcaldía de la ciudad de Montijo, provincia de Veraguas, por el Cambio Democrático.</b>
<b>Yaremis Bravo</b>	<b>Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de La Chorrera, provincia de Panamá Oeste, por el Partido Panameñista.</b>
<b>Yarielis Ilka García Montenegro</b>	<b>Candidata independiente a Diputada, de la ciudad de David, provincia de Chiriquí.</b>
<b>Yenifer Coronado</b>	<b>Candidata a Representante de Corregimiento de la ciudad de Colón, provincia de Colón, por el Partido Panameñista</b>